

Le Jour, 1952
24 mai 1952

LES YEUX QUI S'OUVRENT

A travers les hésitations et les incertitudes des gouvernements des pays arabes, **l'idée de défense collective mûrit.**

Peut-être le mot « défense » paraît-il à certains dans une certaine mesure impropre. On se défend quand on est attaqué. **Mais, de nos jours, on organise préventivement une défense. On ne l'improvise pas.**

Le mécanisme est tel, **et si délicat**, qu'il faut en étudier dans le détail le fonctionnement. Et les circonstances varient de telle manière que les plans les mieux établis, il faut les remanier sans cesse. **Une invention nouvelle renverse tout. Une idée nouvelle implique un bouleversement.**

Les pays arabes devraient voir cela distinctement alors qu'ils sont livrés, pour la plupart, à leurs difficultés (nous allions dire à leurs maladies) internes.

C'est pourtant l'heure de tout considérer de haut, de mettre dans sa perspective l'évolution du monde et les dangers croissants. Que les généraux tiennent des discours qui rassurent ou qui inquiètent, **le fait est qu'ils se préparent, sachant d'ailleurs que de se préparer, est la seule façon de ne point perdre ses chances et celles de la paix.**

Les Arabes ont-ils vraiment conscience de tout cela ? Se rendent-ils compte de la disproportion écrasante qu'il y a entre leurs intérêts supérieurs et les petits avantages auxquels ils aspirent ?

Sur le plan de la solidarité des nations, les Arabes sont en retard d'un demi-siècle : cela équivaut, la marche du temps étant ce qu'elle est, à un retard d'un millénaire. **On ne fonde plus une politique sur l'époque des Omeyyades et sur celle des Abbassides ; et on se souvient surtout que le réseau de routes le plus important de l'univers, il n'y a pas le moindre espoir de le garder pour soi seul. Ce langage est celui de la vérité, et le langage de la vérité est toujours un langage viril.**

Un enseignement utile entre tous serait de montrer enfin la place des Arabes dans la Méditerranée. Il n'y a que cela, pensons-nous, pour emporter, sur le plan de la défense collective comme sur le plan de la civilisation, la conviction de tous.